## CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial (Del 15 de enero al 21 de enero de 2025, No. 3/2025)

La economía mundial crecerá 3,3% en 2025 según el FMI. En su actualización de *Perspectivas de la economía mundial* de enero, con el subtítulo *Crecimiento dispar e incierto*, el Fondo Monetario Internacional prevé que este año la economía mundial crezca 3,3% (dato revisado de la proyección de 2,2% de octubre pasado). Ese aumento estará por debajo del 3,7% de la media histórica de 2000-2019.

Explícitamente, la entidad proyecta que en "...la balanza de riesgos a mediano plazo con respecto al escenario base pesan más los factores adversos, mientras que las perspectivas a corto plazo están caracterizadas por riesgos con efectos divergentes". En el texto se asume el aumento de la incertidumbre en torno a las políticas económicas, sobre todo en lo que respecta a las cuestiones comerciales, en el entendido que las políticas comerciales restrictivas intensificarán tensiones y afectarán a la inversión global, mientras los conflictos geopolíticos y los eventos climáticos extremos afectarían las perspectivas económicas, sobre todo por interrupciones en las cadenas de suministro.

Para el FMI, la economía estadounidense crecerá 2,7% (por encima del 2,2% previsto en octubre), como resultado del consumo interno robusto y condiciones financieras favorables, a diferencia de Europa, cuyo PIB será de 1%, y no del 1,2% como se proyectó en octubre. Chica crecerá 4,6% (levemente por encima del 4,5% previsto en octubre) e India un sólido 6,5%. Para Oriente Medio y Asia Central se proyecta un repunte del crecimiento de 3,3%, pero con menos fuerza del 3,9% previsto en octubre (por una revisión a la baja de 1,3 puntos porcentuales en el crecimiento de Arabia Saudita, principalmente por la continuación de los recortes de la producción de la OPEP+), mientras se acelerará levemente en América Latina y el Caribe a 2,5%, a pesar de la desaceleración prevista en las principales economías de la región (Brasil 2,2% y México 1,4%), y en África Subsahariana repuntará a 4,2% (en Nigeria 3,2% y en Sudáfrica 1,5%).

Para el Banco Mundial la economía global crecerá 2,7% en 2025. Para la otra institución de Bretton Woods, esa sería la cifra de crecimiento del actual año, a medida que la inflación y las tasas de interés desciendan gradualmente, aunque este desempeño sería más débil que antes de la pandemia, e insuficiente para promover los avances necesarios que permitan aliviar la pobreza y alcanzar los objetivos de desarrollo más amplios.

Según las previsiones del Banco Mundial este año la economía de Estados Unidos crecerá 2,3%, la de la zona del euro 1%, la de China en 4,5% y la de Japón en 1,2%. En terminos regionales, el crecimiento se desacelerará a 4,6% en Asia oriental y el Pacífico; se modera a 2,5% Europa y Asia central; aumente a 2,5% en América Latina y el Caribe; crezca 3,4% en Oriente Medio y Norte de África; aumente 6,2% en Asia meridional y se afirme en torno a 4,1% en África subsahariana.

Se enfatiza en el informe *Perspectivas económicas mundiales 2025* lo que el Banco Mundial considera "...la primera evaluación sistemática del desempeño de las economías en desarrollo en el primer cuarto del siglo XXI", en el cual se sostiene que las economías en desarrollo, generadoras de 60 % del crecimiento mundial, terminarán el primer cuarto del siglo XXI con las perspectivas de crecimiento a largo plazo más desalentadoras desde el año 2000 (aunque en la primera década de este siglo crecieron al ritmo más rápido desde los años 1970).

El turismo internacional alcanzará en 2024 los niveles registrados antes de la pandemia. Con 1 400 millones de llegadas de turistas internacionales registradas en el mundo, 2024 supuso la recuperación del turismo internacional de la peor crisis de la historia del sector, y la mayoría de los destinos acogieron en 2024 a más turistas internacionales que antes de la pandemia, mientras que el gasto de las visitas siguió experimentando también un fuerte crecimiento, según ONU Turismo en su primer Barómetro del Turismo Mundial de este año.

Los ingresos por turismo internacional registraron el pasado años 2024 un fuerte crecimiento, tras haber alcanzado prácticamente los niveles anteriores a la pandemia ya en 2023, en términos reales (con el ajuste de la inflación y las fluctuaciones de los tipos de cambio). El monto ascendió a 1,5 millón de millones de dólares, 3% mas que en 2023 y 4% más que en 2019 (en términos reales), según las estimaciones preliminares.

Por regiones, fue Oriente Medio la de mejor rendimiento en comparación con 2019, con llegadas internacionales 32% superiores en 2024 a los niveles anteriores a la pandemia y1% más altas que en 2023; África (74 millones) acogió 7% más de llegadas que en 2019 y 12% más que en 2023; Europa (la mayor región de destinos del mundo), tuvo 747 millones de llegadas internacionales el pasado año (1% por encima de los niveles de 2019 y 5% superior a los de 2023) con el apoyo de una fuerte demanda intrarregional; Las Américas (213 millones) recuperaron 97% de las llegadas anteriores a la pandemia (-3% con respecto a 2019), y el Caribe y América central superaron ya los niveles de 2019 (en comparación con 2023, la región tuvo un crecimiento de 7%), en tanto Asia y el Pacífico (316 millones) mantuvo en 2024 una rápida recuperación, aunque el número de llegadas era aún 87% de los niveles anteriores a la pandemia, una mejora con respecto al 66% de finales de 2023: las llegadas internacionales crecieron 33% en 2024, un aumento de 78 millones en relación con 2023.

La previsión de ONU Turismo para este 2025 son de un crecimiento de entre 3% y 5% en relación con 2024, suponiendo una recuperación continua de Asia y el Pacífico y un crecimiento sólido de la mayor parte de las demás regiones, con base en que las condiciones económicas mundiales sigan siendo favorables, la inflación continúe disminuyendo y los conflictos geopolíticos no sufran una escalada.

La riqueza de los milmillonarios registra un meteórico en 2024, mientras el número de personas en la pobreza apenas cambia desde 1990. Esa es una de las principales conclusiones de Oxfam en su tradicional informe anual publicado cada

enero, en el entorno, y como crítica, al Foro Económico Mundial de Davos. Con el título *El saqueo continúa. Polarización y desigualdad extrema, la herencia del colonialismo*, la reconocida organización internacional dio a conocer que en 2024 surgieron 204 nuevos milmillonarios en el mundo, lo cual supone un promedio de casi cuatro nuevos milmillonarios a la semana (en 2023 habían 2565 milmillonarios), y que en ese año la riqueza conjunta de los milmillonarios aumentó en 2 millones de millones de dólares, equivalentes a un crecimiento de aproximadamente 5700 millones de dólares al día, tres veces más rápido que el año anterior, por oposición, y según datos del Banco Mundial, el número de personas que viven en la pobreza (con menos de 6,85 dólares al día), apenas ha variado desde 1990.

La riqueza conjunta de los diez hombres más ricos del mundo se incrementó en promedio, en casi 100 millones de dólares al día, y son tan ricos que, aunque perdieran 99% de su riqueza de la noche a la mañana, seguirían siendo milmillonarios. Otros datos del informe dan cuenta que si en 2023 Oxfam preveía que en una década se tendría el primer poseedor de un millón de millones de dólares, ahora proyecta que dentro de una década podrían ser cinco.

Asimismo, dio a conocer que en 2023 el 1% más rico del norte global extrajo 30 millones de dólares del sur global por hora, como resultado de un sistema financiero internacional diseñado en favor de los más ricos.

Repuntó la producción manufacturera en Estados Unidos en diciembre. Informaciones de la Reserva Federal, comentadas por Reuters, dicen que la producción fabril aumentó 0,6% el mes pasado, tras un repunte revisado al alza de 0,4% en noviembre. La producción de las fábricas se mantuvo sin cambios en términos anuales en diciembre, pero cayó a un ritmo anualizado de 1,2% en el cuarto trimestre, tras contraerse 0,8% en el trimestre julio-septiembre.

El índice de gerentes de compras del Instituto de Gerencia y Abastecimientos subió en diciembre a su nivel más alto en nueve meses, pero los aranceles generalizados a bienes importados previstos por la administración entrante de Donald Trump podrían elevar los costos de las materias primas y socavar cualquier recuperación.

Prohibió Estados Unidos vehículos conectados con tecnología china. A pocos días de culminar su mandato, el gobierno de Joseph Biden anunció la prohibición de venta en Estados Unidos de vehículos conectados que integren tecnología china o rusa, tanto componentes como software, por considerarlos un riesgo para la seguridad nacional, tal como publican AFP y Reuters, a tono con una investigación del Departamento de Comercio, que concluyó con la publicación de nuevas reglas dirigidas a proteger la cadena de suministro de vehículos conectados de amenazas externas. La prohibición será progresiva y comenzará en 2027 para el software y en 2029 para los equipamientos.

Ahora ningún auto conectado chino se ofrece en Estados Unidos, pero BYD vende autobuses en California (no estarán incluidos en la prohibición). Algunos fabricantes occidentales como Volvo, grupo sueco controlado por Geely, así como Polestar, Buick

(de GM), Lincoln (filial de Ford) y Tesla, venden vehículos de origen chino en el mercado estadunidense.

Aranceles amenazan al sector automotor estadunidense. También antes del 20 de enero, la gobernadora demócrata de Michigan, Gretchen Whitmer, advirtió en un discurso en Detroit que la imposición de aranceles de 25% a las importaciones desde México y Canadá sugeridos por Donald Trump dañaría las cadenas de suministro, ralentizaría las líneas de producción y recortaría empleos a ambos lados de la frontera, además de disparar los precios de los vehículos y beneficiar a China.

La gobernadora añadió, según el reporte de Reuters y La Jornada, "Piensen en esto: el 70% de todas las piezas de automóvil que fabricamos en Michigan van directamente a nuestros vecinos (...) El único ganador en esta ecuación es China. Nada les gustaría más que ver cómo paralizamos nosotros solos el ecosistema automotor estadunidense. Es una cuestión de seguridad nacional".

Medidas de Donald Trump el dia que asumió la presidencia. El 20 de enero, dia que el magnate de New York inauguró su segundo período como mandatario de Estados Unidos, no pudo ser indiferente para ninguna agencia periodística u órgano de prensa en el mundo, tanto por el peso de ese país en la geoeconomía y la política mundial como por las propias características del derechista y aislacionista personaje. Firmó decenas de ordenes ejecutivas para deshacerse de las de su antecesor, algunas con pocos dias u horas de promulgadas, así como anunció, ya en funciones muchas otras que había adelantado antes y quedan más por concretar en lo adelante. Firmó medidas que endurecen la postura de la emigración hacia Estados Unidos, declaró el estado de emergencia en la frontera con México, firmó la retirada de ese país del Acuerdo de París sobre cambio climático y de la Organización Mundial de la Salud. Otras directivas fueron la creación del Departamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE por sus siglas en inglés), copresididos por los empresarios Elon Musk y Vivek Ramaswamy con el objetivo de recortar el gasto público, la de retrasar durante 75 días la aplicación de la prohibición federal de TikTok, que había entrado en vigor el dia antes (promulgada recientemente por Biden).

En su discurso de toma de posesión, el autodenominado "pacificador y unificador", y anunciador de la era dorada de Estados Unidos, agregó que el país "florecerá y será respetado" bajo su mandato, y aunque no confirmó la imposición de aranceles a las importaciones de China, México o Canadá, dijo que entrarían en vigor el 1 de febrero, al mismo tiempo que ratificó que trabaja en la creación del "Servicio de Impuestos Externos" para recaudar aranceles y otros gravámenes y machacó con la intención de "En lugar de gravar a nuestros ciudadanos para enriquecer a países extranjeros, impondremos aranceles e impuestos a países extranjeros para enriquecer a nuestros ciudadanos".

Prometió acabar con lo que consideró como inflación récord y el aumento de los precios, anunció la declaración de emergencia energética nacional y reiteró su promesa de impulsar la perforación de petróleo y gas en suelo estadounidense, pues Estados Unidos tiene "la mayor cantidad de petróleo y gas natural que cualquier otra

nación en la Tierra, y lo vamos a utilizar". Prometió también reimpulsar la industria automotriz al revocar las medidas de promoción de vehículos eléctricos de la administración Biden "a un ritmo que nadie podría haber soñado hace apenas unos años".

Claro que no fueron todas ni por mucho, pero si anunció el regreso de Cuba a la lista de estados que supuestamente patrocinan el terrorismo, así como la reversión de las otras medidas adoptadas tardíamente por Biden respecto a nuestro país. Otra fue la muestra de delirio imperial de prometer la "recuperación" para Estados Unidos del Canal de Panamá.

Alemania mantiene recesión por segundo año consecutivo. El PIB germano se contrajo -0,2% y encadenó el segundo año de recesión (-0,3% en 2023) en medio de la inestabilidad política en la mayor economía de la UE y una campaña electoral de cara a las generales de febrero en la que los principales candidatos a canciller se disputan la mejor receta para sacar al país del bache, a tono con Swissinfo. Luego de la publicación de la Oficina Federal de Estadísticas con estas cifras, la directora ejecutiva de la Cámara de Industria y Comercio Alemana (DIHK), Helena Melnikov, recordó que la última vez que Alemania encadenó dos años de recesión fue durante la crisis estructural de principios de 2000, y advirtió de que los primeros datos de la actual encuesta económica de la organización apuntan a que la economía alemana podría caer aún más en recesión en 2025.

La economía china creció 5% en 2024. Este desempeño se corresponde con la meta anual del Gobierno, según datos del Buró Nacional de Estadísticas (BNE), publicados por Xinhua. El PIB alcanzó un récord de 134 mil 9084 millones de yuanes (18,77 millón de millones de dólares) el año pasado. En términos trimestrales, el PIB de China creció 1,6% entre octubre y diciembre de 2024, y el ritmo también se aceleró desde un incremento del 0,9% en el tercer trimestre.

La aceleración del cuarto trimestre se produjo a pesar de varias dificultades y desafíos: a nivel nacional, el crecimiento del gasto de los consumidores se mantuvo moderado, algunas empresas afrontaron dificultades operativas y los riesgos en ciertos sectores continuaron siendo una preocupación, mientras que a nivel mundial, los conflictos geopolíticos y el creciente proteccionismo se sumaron a las complejidades que ya enfrentaba la economía china.

México y la Unión Europea renuevan pacto comercial. Un reporte de La Jornada daba a conocer que antes que Trump asumiera la presidencia, el gobierno latinoamericano y la UE concluyeron las negociaciones para modernizar el Acuerdo Global de México con esta, a UE, casi nueve años después de que comenzó la renegociación y en medio de los amagos del próximo presidente de Estados Unidos, de imponer aranceles de 25% a las exportaciones mexicanas. Aunque la Secretaría de Economía no confirmó el término de las negociaciones, el bloque económico europeo indicó que el proceso concluyó "tras el compromiso político entre el comisario de Comercio y Seguridad Económica, Maroš Šefčovič, y el titular de la SE, Marcelo Ebrard Casaubón.

**Precios del petróleo.** Los precios del petróleo cayeron este martes 21 de enero después de que Donald Trump declaró una emergencia energética en su primer día en el cargo. El Brent cerró a 79,11 USD el barril (perdió 1,04 USD, 1,3%), mientras el WTI cerró a 76,19 USD por (perdió 1,69 USD, 2,17%).